

УДК 94(100)"15/21"(082)
ББК 63.3(0)5я43+63.3(0)6я43

РОССИЙСКАЯ
АКАДЕМИЯ НАУК

НОВАЯ и НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

№ 3
МАЙ–ИЮНЬ

2025

ЖУРНАЛ ОСНОВАН
В МАЕ 1957 ГОДА
ВЫХОДИТ 6 РАЗ В ГОД

УЧРЕДИТЕЛИ:
РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ИНСТИТУТ ВСЕОБЩЕЙ
ИСТОРИИ РАН

Главный редактор **В.С. Мирзеханов**

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Одд Арне Вестад (США), А.Б. Давидсон (Россия), Штефан Карнер (Австрия),
Николаус Катцер (Германия), Доминик Ливен (Великобритания), Г.Ф. Матвеев (Россия),
В.С. Мясников (Россия), В.В. Наумкин (Россия),
Рольф Тоштендалль (Швеция), А.О. Чубарьян (Россия)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Йорг Баберовски (Германия), Л.С. Белоусов (Россия), Д.М. Бондаренко (Россия),
В.И. Журавлева (Россия), Владислав Зубок (Великобритания), Суви Кансикас (Финляндия),
С.Я. Карп (Россия), М.А. Липкин (Россия), Леонид Люкс (Германия),
А.Г. Матвеева, зам. главного редактора (Россия),
В.С. Мирзеханов, главный редактор (Россия), Мари-Пьер Рей (Франция),
Дональд Рейли (США), Л.П. Репина (Россия), И.М. Савельева (Россия),
Е.Ю. Сергеев (Россия), В.В. Согрин (Россия), Грегори Фриз (США), Б.Л. Хавкин (Россия),
П.П. Черкасов (Россия), Франтишек Штейннер (Чехия)

Ответственный секретарь **И.А. Фадеев**

Адрес редакции: 119334, Москва, Ленинский пр-т, 32А
Web-site: <http://nni.jes.su>
e-mail: novistor57@mail.ru

RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES

№ 3
MAY–JUNE
2025

MODERN AND CONTEMPORARY HISTORY

ESTABLISHED IN MAY, 1957
PUBLISHED SIX TIMES A YEAR

ESTABLISHED BY
THE RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES
INSTITUTE OF WORLD HISTORY
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF
SCIENCES

Editor-in-Chief **Velikhan Mirzekhanov**

EDITORIAL OF EDITORS

Aleksander Chubaryan (Russia), Apollon Davidson (Russia), Stefan Karner (Austria),
Nikolaus Katzer (Germany), Dominic Lieven (United Kingdom),
Gennadiy Matveev (Russia), Vladimir Myasnikov (Russia), Vitaliy Naumkin (Russia),
Rolf Torstendahl (Sweden), Odd Arne Westad (USA)

EDITORIAL BOARD

Jörg Barberowski (Germany), Lev Belousov (Russia), Dmitriy Bondarenko (Russia),
Petr Cherkasov (Russia), Gregory Freeze (USA), Suvi Kansikas (Finland), Sergey Karp (Russia),
Boris Khavkin (Russia), Michail Lipkin (Russia), Leonid Luks (Germany),
Anna Matveeva, Deputy Editor-in-Chief (Russia), Velikhan Mirzekhanov, Editor-in-Chief (Russia),
Donald Raleigh (USA), Lorina Repina (Russia), Marie-Pierre Rey (France), Irina Saveleva (Russia),
Yevgeny Sergeyev (Russia), Vladimir Sogrin (Russia), František Stellner (Czech Republic),
Victoria Zhuravleva (Russia), Vladislav Zubok (United Kingdom)

Secretary **Ivan Fadeyev**

Editorial Office Address: 119334, Moscow, Leninskiy Prospekt, 32A
Web-site: <http://nni.jes.su>
e-mail: novistor57@mail.ru

СОДЕРЖАНИЕ**ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ**

Бондаренко Д.М. Становление наций и секуляризация. Множественность модернов и специфика Запада	5
--	---

Фельдман М.А. Эволюция подходов к разработке и реализации социально-экономического курса СССР в 1930–1936 годах: вопросы истории и историографии	16
--	----

Синдеев А.А. Российские концепции глобализации и их научный потенциал	30
---	----

НОВОЕ ВРЕМЯ

Александров Г.В. Политические стратегии коренных американцев и формирование этнорасовой стратификации в Новой Англии XVII века	41
--	----

Шатохина-Мордвинцева Г.А. Чиновник Министерства иностранных дел художник Николай Тимофеевич Богацкий (1837–1913)	55
--	----

Черкасов П.П. Отставка президента Патриса Мак-Магона в 1879 году и укрепление республиканского строя во Франции (глазами российского посла в Париже)	67
--	----

Матвеева А.Г. Межимперское взаимодействие в польском вопросе между Россией и Германией во второй половине XIX века – сотрудничество или конфронтация? (По документам АВПРИ)	81
---	----

ХХ ВЕК

Бондарь Л.Д., Бухарин М.Д. Научная и организационная деятельность Русского комитета для изучения Средней и Восточной Азии (1910–1915): германские экспедиции, экспедиции С.Е. Малова	94
--	----

Журавлева В.И. Рета Дор: вдохновение и отрезвление Русской революцией	105
---	-----

Фомин А.М. Англо-французское военное планирование в Восточном Средиземноморье и в регионе Красного моря в преддверии Второй мировой войны: штабные переговоры в марте – июне 1939 года	120
--	-----

Алленов С.Г. К вопросу о пропагандистской подготовке нацистской агрессии против СССР и морально-психологическом состоянии населения Германии в июне 1941 года	134
---	-----

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

Иванова Л.В. Ирреача: национальная идентичность оromo и возрождение традиций в современной Эфиопии	149
--	-----

Подчасов Н.А. «Албанский вопрос» в Северной Македонии через призму партийно-политической борьбы	159
---	-----

Авдашкин А.А. Кыргызская миграция в Россию (2005–2020): от «тюльпановой» революции до пандемии COVID-19	172
---	-----

ПУБЛИКАЦИИ

Безугольный А.Ю. «Ни шагу назад» маршала Буденного. Страницы рабочей тетради командующего фронтом (июнь – август 1942 года)	187
---	-----

СООБЩЕНИЯ

Стрелец М.В., Попов И.Д. Фриц Шеффер: главный финансист «немецкого экономического чуда»	211
---	-----

Фадеева Л.А., Вершинина Д.Б. Быть впереди, шагая не в ногу в исследовании консерватизма. К 90-летию Павла Юхимовича Рахширия	227
--	-----

РЕЦЕНЗИИ

Мезин С.А. Новое издание переписки Вольтера и Екатерины II (Екатерина II и Вольтер: переписка / пер. и сост. А.И. Любжина, вступ. статьи А.И. Любжина, С.В. Волковой, Г.Ю. Любарского, И.С. Селиванова; координатор изд. А.И. Анно. М., 2022)	240
---	-----

Кирикова О.А., Сперанская Н.М. Две книги об экспедициях в Русскую Лапландию в XVIII веке (Два женевских астронома в России в царствование Екатерины II: дневники путешествия в Русскую Лапландию, предпринятого Жаном Луи Пикте и Жаком Андре Малле по случаю прохождения Венеры через солнечный диск. 1768–1769 / отв. ред. С.Я. Карп; пер. с фр.: Е.В. Морозова, К.Ю. Шорохов; комм.: С.Я. Карп, В.А. Сомов, Д.А. Баюк, М.Ю. Шевченко. М., 2024; М.Н. Петровский. Очерки по истории экспедиций Петербургской академии наук в XVIII веке в Русскую Лапландию. М., 2024)	245
--	-----

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Матвеева Е.Ю. Библиографический указатель к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов	254
---	-----

CONTENTS**THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY**

Bondarenko D.M. Nation-Building and Secularisation: Multiple Modernities and the Specificity of the West 5
Feldman M.A. The Evolution of Approaches to Socio-Economic Policy in the USSR, 1930–1936: Historical and Historiographical Perspectives 16

Sindeev A.A. Russian Concepts of Globalization and Their Academic Potential 30

MODERN HISTORY

Aleksandrov G.V. Native American Political Strategies and the Development of Ethno-Racial Stratification in Seventeenth-Century New England 41

Shatokhina-Mordvintseva G.A. Nikolai Timofeevich Bogatsky (1837–1913): Portrait Painter and Official of the Russian Imperial Ministry of Foreign Affairs 55

Cherkasov P.P. The Resignation of President Patrice de MacMahon and the Stabilisation of the French Republican System: Insights from the Russian Ambassador in Paris 67

Matveeva A.G. The Polish Question in Russian-German Inter-Imperial Relations: Cooperation or Confrontation? A Study Based on Archival Documents 81

TWENTIETH CENTURY

Bondar L.D., Bukharin M.D. The Scientific and Organizational Activities of the Russian Committee for the Study of Central and Eastern Asia, 1910–1915: German Expeditions and the Expeditions of Sergey Malov 94

Zhuravleva V.I. Rheta Dorr: Inspired and Sobered by the Russian Revolution 105

Fomin A.M. Anglo-French Military Planning in the Eastern Mediterranean and Red Sea Region on the Eve of World War II: Staff Consultations, March – June 1939 120

Allenov S.G. The Propaganda Preparations for Nazi Aggression Against the USSR and German Public Sentiment in June 1941 134

CONTEMPORARY HISTORY

Ivanova L.V. Irreechaa: Oromo National Identity and the Revival of Traditions in Contemporary Ethiopia 149

Podchasov N.A. The “Albanian Question” in North Macedonia: A Party-Political Struggle 159

Avdashkin A.A. Kyrgyz Migration to Russia, 2005–2020: From the Tulip Revolution to the COVID-19 Pandemic 172

ANALYSING ORIGINAL DOCUMENTS

Bezugolny A.Yu. “Not a Step Back”: Pages from Marshal Budyonny’s Frontline Notebook, June – August 1942 187

MESSAGES

Strelets M.V., Popov I.D. Fritz Schäffer: Architect of West Germany’s Economic Miracle 211

Fadeeva L.A., Vershinina D.B. Walking out of Step, yet Staying Ahead in the Study of Conservatism: Reflections on the 90th Anniversary of Pavel Yukhimovich Rakhshmir 227

REVIEWS

Mezin S.A. A New Edition of the Catherine-Voltaire Correspondence (Catherine II and Voltaire: Correspondence / transl. from French A.I. Liubzhin; introd.: A.I. Liubzhin, S.V. Volkov, G.Yu. Liubarsky, I.S. Selivanov. Moscow, 2022) 240

Kirikova O.A., Speranskaya N.M. Two Books on Expeditions to Russian Lapland in the 18th Century (Two Geneva Astronomers in Russia During the Reign of Catherine II: Diaries of the Journey to Russian Lapland, Undertaken by Jean-Louis Pictet and Jacques-André Mallet on the Occasion of the Transit of Venus. 1768–1769 / ed. S.Ya. Karp; transl. from French: E.V. Morozova, K.Y. Shorokhov; commentary: S.Ya. Karp, V.A. Somov, D.A. Bayuk, M.Yu. Shevchenko. Moscow, 2024; M.N. Petrovsky. Sketches on the Eighteenth-Century Expeditions of the Petersburg Academy of Sciences to Russian Lapland. Moscow, 2024) 245

ACADEMIC LIFE

Matveeva E.Yu. Bibliographic Index Commemorating the 80th Anniversary of Victory in the Great Patriotic War, 1941–1945 254